



BRASILIA 2014

CIVIEFFE

**COUPE DU MONDE DE FOOTBALL
DES ÉTABLISSEMENTS FRANÇAIS
À L'ÉTRANGER**

8-15 JUIN 2014


aeefe
agence pour
l'enseignement
français
à l'étranger



Lycée
**François-Mitterrand
de Brasilia**



**Fondation
Lilian
Thuram**
Éducation
contre
le racisme
www.thuram.org

UNE EXPÉRIENCE INTERCULTURELLE AUTOUR DES VALEURS ÉDUCATIVES DU FOOTBALL

L'AEFE a intégré la pratique sportive comme un élément essentiel de sa politique éducative, figurant parmi ses priorités.

Cette importance accordée au sport par l'AEFE procède de deux convictions :

- la pratique sportive concourt pleinement à la réalisation et à l'épanouissement de chaque élève et représente de ce fait un élément essentiel du parcours éducatif individuel,
- les valeurs associées à la pratique sportive sont un vecteur de cohésion et de partage. Esprit d'équipe, solidarité, dépassement de soi, découverte de l'autre, ouverture sur le monde sont des valeurs qui lient intrinsèquement pratique sportive et éducation. Ces valeurs sont particulièrement chères à notre réseau scolaire à l'étranger, qui est fortement engagé dans l'ouverture des établissements sur la culture du pays d'implantation et pour le respect de la diversité des élèves qu'ils scolarisent.

En juin et juillet 2014, le Brésil organisera la Coupe du monde de football de la FIFA. A cette occasion, le lycée français de Brasilia organisera la Coupe du monde des établissements français à l'étranger (CMEFE) du 8 au 15 juin 2014, avec le soutien de l'AEFE et en partenariat avec la Fondation Lilian Thuram.

Événement planétaire, la Coupe du monde de football constitue une opportunité exceptionnelle de mettre en lumière la qualité de l'éducation dispensée dans les établissements français, à travers un projet sportif, culturel et amical associant des équipes de jeunes collégiens du réseau venant des 5 continents.

Cette opération s'appuiera sur les valeurs véhiculées par la pratique sportive pour renforcer l'apprentissage de la vie en société en engageant les participants dans une démarche d'ouverture culturelle et sociale autour d'une même passion du jeu.

12 équipes du réseau auront l'opportunité de représenter chacune leur pays d'accueil à Brasilia au mois de juin prochain. Le choix des établissements participants se fera sur dossier suivant des critères sportifs et éducatifs, avec une prise en compte de l'importance donnée :

- » à la place et au développement de l'EPS au sein de l'établissement,
- » à la pertinence et la cohérence des projets éducatifs proposés dans le cadre de la participation à la CMEFE, autour de la thématique « le sport, vecteur d'intégration »,
- » au rayonnement local donné au projet.

Vous trouverez dans les pages suivantes un descriptif du projet et les modalités de participation. Pour toute information complémentaire, le comité d'organisation reste à votre disposition.

LES OBJECTIFS

La Coupe du monde de football des établissements français à l'étranger 2014 a pour but de :

- » renforcer les liens entre les établissements français du réseau en permettant à ses élèves de vivre et partager une expérience unique,
- » mettre en valeur la richesse de l'éducation dispensée dans les établissements français à travers une rencontre sportive, culturelle et amicale entre des équipes de jeunes collégiens d'établissements du réseau,
- » promouvoir la pratique sportive comme porteuse de valeurs humanistes,
- » impliquer les élèves du réseau dans la mise en œuvre d'un projet axé sur l'ouverture à l'autre et l'acceptation de la différence.

L'établissement organisateur

La ville de Brasilia accueillera sept matchs au cours de la Coupe du monde de football en juin et juillet 2014.

Conçue par les architectes Oscar Niemeyer et Lucio Costa, bâtie en 1000 jours et inaugurée le 21 avril 1960, Brasilia est non seulement la capitale administrative et politique du Brésil -et à ce titre siège de toutes les ambassades-, mais elle est également un chef d'oeuvre d'architecture moderne, qui a été déclaré Patrimoine mondial de l'humanité en 1987 par l'Unesco.

Cet événement mondial présent dans la culture populaire du Brésil, sera l'occasion de mieux faire connaître ce pays et

le lycée François-Mitterrand de Brasília à cette occasion s'est porté volontaire pour organiser la Coupe du monde des établissements français à l'étranger du 8 au 15 juin 2014, avec l'appui de l'Ambassade de France à Brasilia. Cet établissement conventionné avec l'AEFE accueille aujourd'hui 455 élèves de 27 nationalité différentes de la petite section à la terminale. Il est engagé dans une dynamique de développement, avec un projet immobilier qui sera livré au mois de mai 2014, avant une rentrée programmée dans les nouveaux locaux en septembre 2014.

Quatre ans après la coupe du monde des établissements français à l'étranger à Johannesburg, cette nouvelle édition sera l'occasion pour nos élèves de découvrir le quotidien de Brasilia avec d'autres enfants en provenance des quatre coins de la planète. Une manière unique de s'ouvrir aux autres, de découvrir et de s'émerveiller des richesses culturelles et humaines de notre réseau.

LE PROJET

Ce projet s'articule autour de deux axes forts :

- » une compétition sportive
- » un projet éducatif sur la thématique « le sport comme vecteur d'intégration », en partenariat avec la Fondation Lilian Thuram.

UNE COMPÉTITION SPORTIVE

- » 1 équipe par pays
- » 12 équipes mixtes d'enfants, catégorie moins de 13 : une sélection des 3 établissements français brésiliens, une école brésilienne de Brasilia et 10 équipes du réseau
- » Compétition de football à 7

- » Chaque équipe sera composée :
 - de 10 joueurs (7 joueurs + 3 remplaçants),
 - d'élèves né(e)s en 2001 ou en 2002,
 - de filles et de garçons à part égale

Un prix du fair-play sera également décerné.

UN PROJET ÉDUCATIF SUR LA THÉMATIQUE « LE SPORT, VECTEUR D'INTÉGRATION »

1. Descriptif du projet

Le parrainage de Lilian Thuram et de sa fondation "Education contre le racisme" place cette Coupe du monde sous le signe de l'ouverture à l'autre.

Afin que la CMEFE soit également l'occasion d'une réflexion sur le sport et ses valeurs dans une démarche éducative, chaque établissement construira un projet autour du thème : "le sport, vecteur d'intégration".

Les établissements candidats exposeront dans le dossier de candidature le projet qu'ils auront construit autour de cette thématique, selon l'axe qu'ils souhaiteront privilégier : handicap, racisme, parité, ouverture sociale, culturelle ou générationnelle...

Dans cette optique, les établissements candidats devront monter un partenariat avec une structure présente dans leur pays d'implantation, en cohérence avec l'axe choisi : club sportif, établissement scolaire, association d'anciens élèves, structure accueillant des personnes handicapées etc, afin que la préparation du tournoi soit avant tout une rencontre de l'autre.

Ce partenariat s'incarnera à travers une série d'actions, qu'il appartiendra à l'établissement de définir et mettre en œuvre : rencontres sportives, conférences, interviews, projet caritatif, parrainage...

BRASILIA 2014

CMEFE

Dans le cadre de ce projet éducatif, les établissements pourront également s'appuyer sur la Fondation Lilian Thuram et les outils pédagogiques qu'elle propose.

Ces actions rassembleront et animeront l'ensemble de la communauté scolaire durant tout le 1^{er} semestre 2014.

L'objectif éducatif du projet est de permettre aux élèves d'appréhender la richesse de l'altérité, de remettre au premier plan les valeurs fondamentales du sport (respect, tolérance, échange, solidarité, convivialité), de les mettre en œuvre à travers un plan d'actions concrètes et de s'en faire l'écho vis-à-vis de la communauté scolaire.

2. La mise en valeur du projet

A. LE SUIVI EN AMONT DE LA CMEFE (JANVIER-JUIN 2014)

- » Les établissements qui participeront au projet devront s'engager à rendre compte régulièrement, au cours du 1^{er} semestre 2014, des actions menées par le biais des médias de leur choix (site internet de l'établissement, réseaux sociaux, blog dédié, lettre d'information, média partenaire...).
- » Les établissements devront communiquer au comité de suivi les comptes-rendus ainsi produits, de façon à ce que le comité puisse se faire l'écho de ces actions et promouvoir l'ensemble du projet sur les différents supports consacrés à la mise en valeur de l'opération.

B. LA RESTITUTION (8-15 JUIN 2014)

- » Afin de permettre à toutes les équipes de partager le travail de chacune sur la thématique éducative lors de la CMEFE à Brasilia, le projet de chaque établissement devra faire l'objet d'une vidéo de présentation, qui prendra la forme choisie par les élèves (clip musical, interview, visite guidée, portrait...) d'une durée de 3 à 5mn.
- » Ces vidéos seront projetées en marge des débats et des rencontres prévus avec Lilian Thuram à Brasilia.
- » Elles seront également mises en ligne sur le mini-site consacré à l'événement qui sera créé sur le site www.aefe.fr.

CALENDRIER

OCTOBRE 2013

Information à toutes les écoles du réseau de l'organisation de la CMEFE2014 à Brasilia

Mise à disposition du dossier de candidature sur le site www.aefe.fr

NOVEMBRE 2013

30 novembre : clôture des remises de dossier.

DÉCEMBRE 2013

Sélection et annonce des équipes retenues

JANVIER 2014

Mise en place des projets localement

DIMANCHE 8 AU DIMANCHE 15 JUIN 2014

Déroulement de la 2e Coupe du monde de football des établissements français à l'étranger

ORGANISATION

Dates	du dimanche 8 au dimanche 15 juin 2014
Lieu des rencontres	Brasilia
Établissement organisateur :	Lycée François-Mitterrand de Brasilia
Transport/assurance	Prise en charge du transport et des assurances pour la durée totale du séjour par les établissements participants
Hébergement	A préciser ultérieurement (un hébergement collectif à la charge des participants est envisagé)